

Pforzheim im Norden, den Verlauf der B294 und ab Schiltach der B462 im Osten und die Schweizer Grenze im Süden. Dabei nicht berücksichtigt sind am westlichen Rand die Kurstadt Baden-Baden und Offenburg, das Markgräflerland und der Kaiserstuhl, die südlichsten Städte direkt an der Schweizer Grenze und das Albtal im Norden.

NORDSCHWARZWALD

Zwischen Karlsruhe und Pforzheim im Norden und dem Renchtal und Freudenstadt im Süden erstreckt sich der Nordschwarzwald. Kantige, bewaldete Gipfel charakterisieren diesen Teil des Schwarzwaldes, der sich mit Höhen bis zu 1000 Metern über die Rheinebene erhebt. Die höchste Erhebung ist mit 1164 Metern die Hornisgrinde. Der nördliche Teil ist der waldreichste des gesamten Schwarzwaldes.

Etliche Flussläufe durchziehen den Nordschwarzwald, darunter die Murg, die Nagold und die Enz. Auch diverse Karseen sind typisch für die Region, allen voran der Mummelsee, aber auch der Sankenbachsee, der verwunschene Wildsee am Ruhestein oder der abgelegene Huzenbacher See.

Einer der beliebtesten Orte des Schwarzwaldes überhaupt ist der Tourismusmagnet Baiersbronn (nach Fläche immerhin die zweitgrößte Stadt Baden-Württembergs nach Stuttgart!), bekannt unter anderem für seine Spitzengastronomie. Im Nordschwarzwald befindet sich seit 2014 der anfangs sehr umstrittene Nationalpark Schwarzwald (siehe Ziel 3). Es ist der erste Nationalpark Baden-Württembergs, er liegt zwischen dem Murgtal und der

Schwarzwaldhochstraße.



Zwei Klassiker: Kuckucksuhr und Walmdachhaus



Eldorado für Radfahrer

MITTLERER SCHWARZWALD

Zwischen den Südausläufern des Kniebis und dem Renchtal bis kurz vor Freiburg reicht das Gebiet des Mittleren Schwarzwaldes. Das Kinzigtal dominiert die

Mitte der Mitte zwischen Offenburg im Westen und vorbei an vielen Nebentälern, schmucken Städtchen und verträumten Orten sowie abgelegenen Schwarzwaldhöfen bis tief hinein in den Schwarzwald mit Schiltach und Schramberg als östlicher Grenze.

Hier sind es mehr die schmalen Bergrücken, fast schon zierlich gegen die kantigen Pendants im Nordschwarzwald. Talsohlen und hügelige Hochtallandschaften kennzeichnen das Landschaftsbild. Eines der vielen Highlights sind die Triberger Wasserfälle, ihres Zeichens höchste und bekannteste Wasserfälle Deutschlands.

Die Fachwerkstädtchen Gengenbach, Wolfach oder Schiltach brillieren mit ihren malerischen Hausfassaden. Der Bollenhut, Symbol des Schwarzwaldes, kommt ebenso aus dem Mittleren Schwarzwald wie die